

DESPEDIDA AL FILÓSOFO, PSICÓLOGO Y PSICOANALISTA MEXICANO: DR. ALEJANDRO CHAO BARONA

En este año 2014, el día cuatro de mayo en Cuernavaca, México, el apreciado colega Dr. Alejandro Chao Barona y su esposa Sarah Rebolledo fallecieron víctimas de un trágico asalto. El Dr. Chao Barona fue Psicólogo, Psicoanalista y Filósofo, profesor de la Universidad Autónoma de Morelos, Cuernavaca, compartíamos el interés y el estudio de la espiritualidad indígena y la investigación sobre reconstrucción de identidad cultural y recuperación de memoria cultural, ya que este ha sido un campo de interés fundamental para nosotros y una de las líneas de investigación de GISCSVAL, por ello fue nuestro invitado internacional en el primer número de nuestra publicación *Consciencia y Diálogo*.



Dr. Alejandro Chao Barona

El Dr. Chao Barona fue representante de México en el área de la educación superior en la UNESCO como asesor del programa *Educación para todos*, desarrolló una gran experiencia en el campo de la socialización del conocimiento y en las políticas de extensión de las universidades. Habíamos pensado en él como un futuro asesor para nuestro programa de investigación *Hacia Mérida Ciudad Educadora y del Conocimiento*. Su despedida fue muy sentida por sus colegas y alumnos de la Universidad de Morelos y en todos los centros de extensión de la Universidad creados por él y como expresión del duelo se realizó una manifestación de protesta contra la violencia a la que asistieron más de diez mil personas.² En su honor reproducimos aquí la carta de despedida que le escribieron sus alumnos y colegas-profesores de la Universidad de Morelos y una breve información sobre su trayectoria académica.

² Información: Periódico **El Sol de Cuernavaca**. Cuernavaca, Morelos, México 6 de Mayo de 2014

CARTA ABIERTA A NUESTRO MAESTRO

Dr. Alejandro Chao Barona

Fuiste nuestro maestro: nos enseñaste a escuchar el dolor del otro, a ver en las manifestaciones del inconsciente, un discurso poético que quiere ser respuesta a una parte intolerable de nosotros mismos. Nos enseñaste que un psicoanálisis que se cierra sobre sí mismo se banaliza en una psicoterapia elitista y normalizante. El psicoanálisis, si algo puede aportar, lo debe hacer en las comunidades, abierto a la convivencia con otras formas milenarias de psicoterapia, abierto a la crítica y convertido en instrumento crítico de la lógica dominante.

Nos enseñaste que las fronteras en el saber son producto de un prejuicio pseudo-científico que nos conduce a una visión parcial de la realidad, por ello en tus clases se borraban los límites entre la poesía, la filosofía, el psicoanálisis, la psicología y la sabiduría ancestral que el discurso dominante ha querido expulsar de nuestras aulas: nos hablaste de las brujas de Oaxaca, de los caminos de Wirikuta, de los sueños chamánicos, del mundo de lo sagrado y de los hombres que curan con plumas y piedras preciosas.

Nos enseñaste que el amor y el pensamiento son movimiento creativo y que el poder es inmovilidad. El poder no crea, repite, conserva las condiciones que perpetúan su ejercicio. El poder no impulsa el pensamiento, exige la obediencia ciega. El poder no ama, porque el amor es estar abierto a las transformaciones que implica la presencia del otro en nuestra vida.

Hoy, frente a lo absurdo de tu muerte, frente al intento inútil de lapidar tu luz y tu memoria, queremos decirte que sabremos construir las palabras que nos permitan nombrar tu ausencia, que seguiremos gozando de tu recuerdo, de tu enseñanza, de tu obra y de tu rebeldía.

A la barbarie responderemos con cultura.

A la violencia, con poesía.

A la estupidez e ineficacia del poder, con una exigencia de justicia y con un grito que deje claro que a nosotros, la Facultad de Psicología de la UAEM, su ineptitud nos ha costado tres heridas profundas que no sanan: la de nuestra compañera Viridiana, la de Sarah y la de uno de los pilares fundamentales de nuestra institución; quizá el más querido, el más amado: Nuestro maestro, el Dr. Alejandro Chao Barona:

Hombre de maíz

Que vuelves al viento

Nosotros seremos la flor de tu palabra

Profesores de la Facultad de Psicología de la UAEM

BREVE CURRÍCULUM DEL DR. ALEJANDRO CHAO BARONA

- Alejandro Chao Barona nació en México, D.F. el 27 de septiembre de 1936
- Residía en Cuernavaca, Morelos desde hace 40 años
- Licenciado en Psicología por la UNAM
- Especialidad en Psicoanálisis por el Instituto de Psicoanálisis de Grupo
- Maestría y Doctorado en Filosofía Política, ambos con Mención Honorífica, en el Centro de Investigaciones y Docencia en Humanidades del estado de Morelos
- Director de la Dirección de Desarrollo Comunitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos
- Psicoanalista individual y de grupo desde 1968 a la fecha
- Fundador del Instituto de Psicoanálisis de Grupo. A.C.
- Fundador de la Escuela Kairós en el Distrito Federal

- Fundador de la Escuela Ilnamiqui, S.C. en Cuernavaca, Morelos.
- Fundador de la Unidad de Servicios Psicológicos de la UAEM
- Fundador y Director de la Unidad Central de Estudios para el Desarrollo Social de la UAEM
- Fundador y colaborador de la Unidad de Investigaciones Multiculturales en el Centro Regional Universitario del Volcán, en Tetela del Volcán
- Fundador de la Comisión de Bioética del estado de Morelos
- Creador de la Sociedad Civil: Módulos Interdisciplinarios de Acción Comunitaria
- Creador y colaborador del Consejo Popular de Salud Comunitaria
- Creador y colaborador del Consejo Popular de Salud Mental Comunitaria
- Creador y secretario del Consejo Técnico Consultivo de la Universidad Campesina Sur- Morelos-Guerrero-Oaxaca
- Creador y Colaborador del Instituto Universitario para Ancianos en Comunidad
- Académico titular de la materia de Psicoterapia en la Facultad de Psicología de la UAEM desde 1985
- Académico de postgrado de la materia de Estructura Política del Estado en el Centro de Investigaciones y Docencia en Humanidades del estado de Morelos 2003 - 2008
- Coordinador del Programa de investigación internacional Connecting Campus and Communities con la Universidad de Calgary, Canadá
- Miembro del Comité de Identidad del Gobierno del Estado de Morelos hasta 2007
- UNICEDES-UAEM y participación en Foros, Coloquios y Congresos
- Investigador de la SEP: regularización de la escolaridad de niños extra-edad en hijos de jornaleros
- Investigador sobre la Salud Mental en las comunidades indígenas del Estado de Morelos.
- Investigador en Espacios Intermunicipales para el desarrollo regional
- Coordinador en la elaboración de Planes de Desarrollo Municipal de diversos municipios del estado de Morelos
- Creador y promotor de las Fiestas de la Identidad que se celebran anualmente en Xochicalco, Chalcatzingo, Anenecuilco, Zempoala y Totolapan
- Creador y promotor de las Fiestas de Salud que se celebran anualmente en diversas comunidades del estado de Morelos y delegaciones del Distrito Federal
- Creador y promotor de los Centros Regionales Universitarios de Temixco, Totolapan y Tetela del Volcán 2005 - 2007
- Creador y Promotor de la Red de Cooperación Interinstitucional que agrupa universidades, Organizaciones de la Sociedad Civil y Grupos Comunitarios 2006 – 2008
- Coordinador del Programa Comunidad en la UFLP 2008
- Autor de libros y artículos en periódicos y revistas sobre temas de psicología social, psicoanálisis y ciencias políticas.
- Coordinador de la publicación anual *Las Hojas de la Comunidad*
- Coordinador de la Colección Perspectivas para el Desarrollo Social de las cuencas del estado de Morelos
- Invitado a la reunión de la International Association of Universities-UNESCO en Mozambique 2007
- Invitado a la reunión sobre el programa Connecting Campus and Communities en la Universidad de Calgary, Canadá
- Invitado al 3er Encuentro Anual de Rectores y Administradores de Universidades Latinoamericanas, The University of New Mexico 2007
- Maestro por el CEDEFT en la Universidad de Honduras para la Maestría en Planeación y Desarrollo 2008
- Miembro del Consejo Asesor de la International Association of Universities – UNESCO para el Programa Educación Para Todos 2008